
Напряжение, волнение и со-
мнение в успехе медленно 
поедали участников рай-

онного этапа городского конкурса 
художественного чтения «Шаг к 
Парнасу». Если бы вы видели языч-
ки переживаний в глазах выступа-
ющих, после окончания номера!

Но страх, несмотря на видимое облег-
чение, все же оставался. Еще бы, ведь такие 
строгие критерии оценок. Одни из главных 
– уровень осознания материала исполните-
лем, характер и сила эстетического воздей-
ствия на зрителей. Угодить судьям тяжело, 
а попасть на городской этап всем хочется 
до жути…

Участие в конкурсе принимали все 
школы района, представляя множество 
номеров, из которых всего десять попадут 
на городской этап. На суд жюри были пред-
ставлены произведения различных авторов: 
Ивана Бунина, Бориса Заходера, Валерия Брю-
сова и многих других, всех не перечесть. Ребята, в возрасте 
от 7 до 18, старались показать все свои таланты, вложив в 
текст выступления всю свою душу. И у многих это получилось 
очень удачно.

Жюри отсмотрело множество композиций, прослушало 
большое количество стихов и отрывков прозы. Выбрать из пя-
тидесяти номеров десять лучших оказалось довольно непро-
стой задачей. Но судьи справились с ней, и будем надеяться, что 
справедливо. Обидно за ребят, чьи номера были настоящими маленькими 
шедеврами, но не прошли на город из-за превышения лимита времени, 
что, кстати, каралось очень строго.

Теперь впереди городской этап конкурса «Шаг к Парнасу», который 
будет проходить в рамках XIX фестиваля-конкурса детского художествен-
ного творчества «Хрустальная капель», и куда я бы очень посоветовала 
сходить. Нигде вы не увидите столько одаренных детей, как на этом ме-
роприятии. Если же у вас не найдется времени посмотреть на юные та-
ланты, на страницах нашей газеты вы всегда сможете прочитать о столь 
значимом для детей нашего города событии. •
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Ты преодолел себя!..

СЛАДКое: за/против?

Внимание! Конкурс!
Новогодние каникулы для туристов — прекрас-
ный повод для проведения тренировочных сбо-
ров и совершения походов
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Темой конкурса был 
судомоделизм. Первое за-
дание: из букв сложного 
слова «Непотопляемость» 
составить простые слова. 

Обвести ша-
блон якоря, 
расположив 
его на листе 

так, что-

бы получилось как можно 
больше изображений. От-
ветить на вопросы викто-
рины. Самое интересное 
задание (практическое) — 
изготовить модель плота 
из бумажного конструкто-
ра.

Все команды справи-
лись с заданиями. Лучши-
ми оказались дети из ЦДЮ 
г. Челябинска — они заня-
ли первое место. Команда 
школы 112 заняла второе 
место. Третье место поде-
лили команды школ 39 и 
лицея 120. •

ЕКАТЕРИНА КОЩЕЕВА

На плоту вместе 
с самоделкиНым

моРоЗ ХоккеЮ Не помеХа

коротко о ...

Точка зрения
главного редактора
Татьяна Черкас

Мама всегда присталь-
но следит за тем, как себя 
чувствует ребенок в дет-
ском саду в первые дни 
его посещения. Так и я не 
могу сразу передать газе-
ту в другие руки. Сложно 
и тревожно за все, что 
происходит в редакции. 
Тем более, что в январе 
мы сделали ребрендинг 
газеты. Вы, наверное, сра-
зу заметили, что «То4ка 
зрения» претерпела зна-
чительные изменения. Все 
движется вперед, дизайн 
нашей газеты тоже. Тем 
более, что работают такие 
креативные дизайнеры-
верстальщики как Настя 
Атрошенко и Соня Пота-
пова. Изменилась не толь-
ко первая полоса, в газете 
появились новые рубрики 
(или забытые старые), та-
кие как «275-летию Челя-
бинска посвящается», «Ко-
роли года», «Лица района» 
и т.д. Нам бы очень хоте-
лось, чтобы наравне с про-
фессиональной версткой 
на страницах не утрати-
лась «детскость» газеты, ее 
лицо и фирменный стиль.

Несмотря на то, что 
январь — месяц трудный, 
когда после затяжных 
праздников приходится 
впрягаться в работу, не-
смотря на морозы и зим-
нюю хандру, ребята в ре-
дакции достаточно быстро 
адаптировались к ситуа-
ции и работа идет полным 
ходом: кроме газеты под-
ростки занимаются науч-
ными работами, готовят 
материалы к конкурсам. 
Все с нетерпением ждут 
результатов городского 
конкурса школьных СМИ 
«Nota bene». Жизнь про-
должается. А изменения… 
надеюсь, они к лучшему! •

С 7 по 13 января в 
ДЮСШОР№9 прошло пер-
венство УрФО по русским 
шашкам среди юношей и 
девушек. Ученик 2 класса 
школы 84 Михаил Степа-
нов завоевал две медали 
— золотую и бронзовую. 
Алена Шулепова, учени-
ца 6 класса 84 школы за-
воевала золотую медаль 
в быстрых шашках. Влад 
Крупников, ученик 6 
класса школы 116 стал об-
ладателем золотой и сере-
бряной медалей. Алексей 
Сакулин, ученик 5 класса 
школы 116 завоевал брон-
зовую медаль.

***
28 января в областном 

краеведческом музее про-
шло награждение победи-
телей открытого городско-
го фестиваля кукольного 
дизайна «Золотой ключик». 
Удачно выступили ребя-
та из ЦДЮ г.Челябинска. 
Второе место заняла Яна 
Прокина с работой «Белый 
клык» (коллектив «Керами-
ка», педагог Л.Я. Нагамазья-
нова).  Третье место у работ 
«Еж и заяц», «Элли и ее дру-
зья» коллектива  «Вязание» 
(педагог А.И. Лишан).

***
В дни зимних каникул  

закончился городской кон-
курс «Малахитовая шкатул-
ка». В номинации «Геотвор-
чество» лауреатом стал 
Марк Елкин, воспитанник  
коллектива «Умелые руки» 
ЦДЮ г. Челябинска (педа-
гог Л.А. Манахова).

***
21 января в ДЮСШОР 

№9 состоялось первен-
ство года Челябинска по 
русским шашкам среди 
юношей и девушек. Первое 
место занял ученик 84 шко-
лы Иван Бычков, второе 
место у Данилы Хохлова и 
Нины Ситчиковой (школа 
84). • 

16 января в ЦДЮ прошёл конкурс 
начального технического моде-
лирования для детей младшего 

школьного возраста «В гостях у Самоделкина». 
В нём приняли участие 12 команд от общеоб-
разовательных учреждений:  № 39, 52, 101 (2 
команды), 107 (2 команды), 112 (2 команды) , 
120, ЦДЮ (3 команды).

Из-за низкой, по-настоящему зимней, температуры 
воздуха из заявленных шести команд на льду сражалось 
вдвое меньше. Две победы одержала команда им. Титова 
(3:0 в матче с «Уральцем» и 4:0 со школой 19), одну – со 
счетом 1:0 –  КМЖ «Уралец» над командой школы19.

Погода в разы сократила количество соперников, 
вынужденных сыграть три игры по кругу. А может быть 
именно так выявились достойные? Только сильнейшие не 
побоялись мороза, вставшего  них на пути.

В любом случае, победитель хоккейного турнира «Зо-
лотая шайба» станет известен лишь 25 февраля, которого 
мы все будем ждать с нетерпением. •  

КАТЯ КИПРИЯНОВА

22 января на ледовой площадке у  
Клуба по месту жительства им. Ти-
това прошли игры старшей груп-

пы хоккейного турнира «Золотая шайба», ко-
торый был открыт несколькими днями ранее, 
на Рождество, и закончится 25 февраля. 

РВЕНИЕ К ПОБЕДЕ ВЫШЕ ТЕМПЕРАТУРЫ НА УЛИЦЕ

самом главном



ВлАДИМИР 
АлЕКСАНДРОВИч
ГОРБуНОВ, 
глава администрации 
Тракторозаводского района, 

с которым мы спу-
стя четыре года 
решили снова по-
говорить о самом 
главном — о районе 
и его жизни. Поводом 
для беседы послужила 
новая рубрика, которая 
появится в этом номере 
«То4киЗРения» и будет 
длиться весь год 
— «275-летию 
Челябинска по-
свящается».

— чем наш 
район отлича-
ется от других? И если 
была бы возможность 
возглавить другой 
район, Вы бы остались 
в нашем или выбрали 
другой?

— Нет, я бы, конечно, 
остался в нашем, он мой род-
ной, я здесь родился и живу 
всю жизнь. Район становится лучше. 
Он относительно компактен, прак-
тически все автомобильные дороги 
отремонтированы. И завершена раз-
работка проекта развития района на 
20-30 лет вперед. Сейчас нам ясно, где 
и что будет строиться в течение этого 
периода. У других районов этого нет. 
Уже сейчас у нас появились настоящие 
школьные стадионы. Такого не было 
никогда, раньше были, но небольшие. 
Мы их построили в 39, 86, 101 школе. 
Это и футбольное поле, и хоккейное 
поле, и беговая дорожка. 

— А что изменилось с тех пор, 
как Вы стали  его главой?

— В районе стали лучше дороги, 
привели в надлежащий вид парк «Сад 
Победы».  Стало больше светофоров: 
раньше им не уделяли внимания, а за 
прошлый год установили целых четы-
ре. Наконец-то началось выселение 
жильцов  из ветхого жилья. 

— 10 октября прошлого года про-
шел ученический референдум. Про-
голосовали дети за то, чтобы был 
построен аквапарк, физкультурно-
оздоровительный комплекс, школа 
картинга и парк на Северо-востоке. 
что из этого будет строиться в пер-
вую очередь?

— В первую очередь будет стро-
иться парк на Северо-востоке. Зву-
чит легко, но построить 

парк на территории в восемь гекта-
ров не так-то просто. Физкультурно-
оздоровительный комплекс тоже бу-
дет, но чуть попозже. Будет строиться 
спортивный комплекс на Северо-
востоке — это школа бокса, гребли, 
художественной гимнастики. И еще 
будет построена мечеть.

Владимир Александрович, Вы 
в отличной физической форме. Ка-
ким видом спорта Вы увлекаетесь?

— На данный момент я каким-то 
отдельным видом спорта не занима-
юсь, но вот мой режим: в шесть утра 
я  делаю зарядку, и так уже двадцать 
лет. Иногда хожу в тренажерный зал. 
А со сверстниками мы до сих пор 
играем в хоккей. У меня и коньки 
есть с клюшкой. А лыжи я люблю всю 
жизнь. Семьей постоянно ездим в парк 
им.Гагарина, катаемся.  В детстве кро-
ме хоккея занимался легкой атлети-
кой, был кандидатом в мастера спорта.

— Как вы провели новогодние 
праздники, и есть ли у вас в семье 
какие-нибудь традиции?

— У любого главы администрации 
праздников никогда не бывает. Ме-

роприятия мы проводили, нам пого-
да позволила в Рождество, 7 января, 
наконец-то открыть районный турнир 
«Золотая шайба»на ледовой площадке 
КМЖ им. Титова. Было шесть команд. В 

этот же день в парке Победы про-
вели концерт, потому что теплее 
стало, провели рождественские гу-

ляния. Вот так вот отдых сочетался с 
работой. 

Традиции у нас в се-
мье есть. Новогодние 

праздники мы всег-
да проводим дома. У 
меня две дочери, два 

зятя, две внучки и внук. 
Внучке старшей восемь лет, 

младшему внуку и внучке по 
четыре года. Они к нам при-

езжали. Я уже третий год высту-
паю Дедом морозом, сам пишу 

сценарии, подарки готовлю.
— В интервью, которое 

вы дали нашей газете в 
2007 году, Вы сказали, что 
через пять лет Тракторо-

заводский станет престиж-
ным районом. четыре года 

уже прошло. Приблизились 
ли мы к этому уровню или нет?

— Я думаю, жителям лучше су-
дить. На мой взгляд, движение впе-
ред идет, и идет хорошо. За эти годы 

появился ТРК «Горки». Это повысило 
престижность района. Появился ТЦ 
«Башня». Любая работа требует вре-
мени для раскачки, чтобы район еще 
активнее начал развиваться. Началось 
строительство микрорайона в поселке 
Чурилово. Освещение мы там уже сде-
лали. Скоро появятся детская и взрос-
лая поликлиники. В этом году начнется 
строительство детского сада. Сделаем 
пристройки к 116 школе. Я постоянно 
занимаюсь и восточным микрорайо-
ном, он у нас не совсем хороший, а 
сейчас мы отремонтировали улицы 
Хохрякова и Мамина,  сделали тро-
туары. Я считаю, что район движется в 
правильном направлении. Надо рабо-
тать дальше и двигаться вперед! • 

 РОМАН БОРДуНОВ
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Надо двиГатЬсЯ впеРед!

Январь 1932. Челябинск. 
Пущен первый 
трамвай. 
«Пройдя 
окольными 
путями он 
остановился у 
проходной ЧТЗ».
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НЕМНОГО О ПРАЗДНИКЕ
Крещение — один из главных хри-

стианских праздников. Им заканчива-
ются Рождественские святки, продол-
жающиеся с 7 по 19 января. Праздник 
начинается вечером 18 января, когда 
все православные отмечают Крещен-
ский Сочельник — строгий пост. Этот 
праздник не менее важен, чем Рожде-
ство Христово. Рождество и Крещение, 
связанные между собой святками, со-
ставляют единое торжество — празд-
ник Богоявления. Именно в единстве 
этих праздников нам являются все три 
лица Пресвятой Троицы. Крещение 
сопровождается Великим водоосвя-
щением. Например, когда я вошла во 
двор храма Святого Василия Великого, 
расположенного возле Театра ЧТЗ, я 
была ошеломлена огромной очередью, 
в которой было человек шестьдесят. 
Сначала я подумала, что эта очередь на 
праздничную службу. Но затем увидела, 
как выходящие из церкви люди в пяти-
литровых бутылях тащат воду. Тогда я 
поняла, что вся эта очередь за святой 
водой. Считается, что крещенская вода 
набирает особую силу и целебность. Ей 
лечат раны, окропляют жильё — в доме 
будет порядок и покой. Хотя, святую 

воду можно приобрести в храмах 
в любое время, а не только в кре-
щение. 

СМЕЛЬЧАКИ ЧТЗ
Купель на Первом озере 

была прорублена в районе 
остановки «Универ-

сам», рядом с городским пляжем. На-
роду там было немного, и это очень ра-
довало. Ведь машины могли подъехать 
почти к самой иордани, поэтому не 
нужно было бежать по снегу или стоять 
в очередях, чтобы искупаться в купели. 
Не то, что на Смолино, где собирается 
до двухсот человек. Люди сюда при-
езжали семьями, со сменной одеждой, 
тапочками, полотенцами, некоторые 
— даже с махровыми халатами. Среди 
купающихся не только взрослые, но и 
дети, и пенсионеры. Особенно меня 
поразила девочка, прыгнувшая в воду 

сразу за своим папой. Как только она 
вышла из проруби, мне сразу захоте-
лось с ней поговорить, ведь в воду не 
отваживались заходить даже взрос-
лые, не то что дети. 

— Скажи, пожалуйста, как тебя зо-
вут и из какой ты школы?

— Таня Теникова из 59 школы. Мне 
13 лет. 
— Таня, ты первый раз зашла в воду 

в крещение?
— Да, первый. Сегодня меня и мою се-

стренку покрестили, сегодня же я риск-
нула окунуться в прорубь, а вот моя 
сестра не стала. Разумеется, раньше я 
закаливалась и готовила себя к этому. 

— Ты — молодец, восхищаюсь тобой!
Все время нашего короткого диа-

лога девочка стояла передо мной 
мокрая, без полотенца, в одном ку-
пальнике. И как ей было не холодно? 
Возможно, это волшебство воды из 
освещенной купели. •

СОФЬЯ ПОТАПОВА

тРус Не НыРЯет в купелЬ пришла коляда, 
открывай ворота!

Крыши наглухо занесенных 
снегом деревенских избушек бле-
стят, словно в серебре, из печной 
трубы поднимается серая струйка 
дыма, в чистом пречистом ночном 
небе светит путеводная звезда. Ти-
шину нарушает лишь прерывистый 
лай дворовой собачонки, да звон 
детских голосов: 

Пришла коляда
Накануне Рождества.
Дайте коровку, масляну головку,
А дай Бог тому, кто в этом дому!

Колядки — обычай древний. 
Знаете, нам повезло — «умные дя-
деньки» придумали для нас коньки, 
лыжи, сноуборды, тюбинги. А вот 
бедному, живущему веке так в VIII, 
славянину заняться зимой было со-
вершенно нечем. Как известно со 
скуки и руки лучше работают, да и 
мозг «креативить» начинает. Вот, 
когда телега к лету была готова, кто-
то выдвинул идею нарядиться, да 
раскраситься до неузнаваемости, 
и пойти по деревне… нет, не пугать 
прохожих (еще из летописей из-
вестно славяне — народ миролю-
бивый), а наоборот, в забавных пе-
сенках славить да прославлять весь 
род русский. За хорошие слова до-
брая хозяйка и за стол посадит, сла-
деньким угостит. Да и повод нашел-
ся подходящий — в таинственный 
день (точнее в ночь) зимнего солн-
цестояния (21 декабря) язычники 
почитали богиню неба — Коляду. 
Идея понравилась, прижилась и 
стала доброй традицией. Даже с 
приходом православия люди не 
пожелали отказаться от столь по-
любившейся зимней забавы… Но 
тогда колядовать стали не в самую 
длинную ночь в году, а на Святки 
(время между Рождеством и Кре-
щением). Суть обычая остался той 
же, но к нему приросли все новые 
и новые подробности. Например, 
в забавных песенках теперь про-
славляют младенца Иисуса, а вата-
ги ряженых стали еще больше. Ведь 
говорят, в канун Рождества спу-
скается на землю всякая нечисть, 
дабы омрачить светлый праздник. 
В народе и поныне ходят легенды 
и небылицы о рождественских про-
делках черта и ведьмы… А таин-
ственные святочные гадания! Тут 
точно никак без руки нечистой… 

Но с каждым годом в покрытое 
инеем окошко все реже и реже сту-
чат замерзшие детские пальчики, 
а валенок, зеркало и свечка давно 
пылятся в бабушкином сундуке. 
Обычаи не мы придумали, не нам 
их и забывать, а тем более отме-
нять. Да, сейчас мы забудем про 
Святки-колядки. А что дальше? 
Елку перестанем наряжать? •

НАСТЯ уСТЬЯНЦЕВА

Вода в купели на Первом озере действительно парила, 
как будто в ней была налита не ледяная вода, а кипя-
ток. Но, несмотря на минусовые температуры возду-

ха и воды, людей возле купели набралось немало. А было это 
в восьмом часу вечера 19 января — в Крещение.

Мы поинтересовались у школьников, об 
их планах искупаться в купели в этом году. 

Среди тех, кто отвечал положительно, 
причиной называли «дань вере» или 
«хочу закалиться». Среди нежелающих 
окунаться, в основном отвечали, что 
боятся заболеть. Многие замечали, что 
очень хотят искупаться в будущем. 

• ОПРОС •

80% — нет

20% — да

ОКУНАЯСЬ, КРЕСТИТЬСЯ НАДО ТРИЖДЫ



Думаете, это было про-
сто? Лыжные походы счита-
ются самым сложным видом 
туризма. Готовиться ребята 
начали за несколько меся-
цев до похода. Нужно было 
подготовить снаряжение, 
купить и расфасовать про-
дукты питания, разработать 
маршрут и подготовить кар-
ты. А еще — уговорить роди-
телей не волноваться, ведь 
синоптики обещали на нача-
ло января сильные морозы. 

Для серьезных зимних 
походов нужны специаль-
ные лесные лыжи, они поч-
ти в 2 раза шире обычных 
беговых. Палатка тоже не 
обычная – в виде большого 
шатра, который натягивает-
ся с помощью лыжных палок 
и лыж. В шатре ночью по 
очереди туристы топят печь. 
Благодаря печке в палатке 
достаточно тепло,  поддер-
живается плюсовая темпе-
ратура. Это по настоящему 
так, если, конечно, дежур-
ный не уснет у печки…

День туриста — лыж-
ника начинается довольно 
рано. В шесть утра двое де-
журных выходят на улицу 
готовить завтрак. Обычно 
это молочная или мясная 
каша. Остальные могут по-
нежиться еще полчаса и 
тоже встают. К половине де-
вятого бивак уже практиче-
ски свернут, завтрак съеден.  
Пора вставать на лыжи. К 
этому времени как раз на-
чинает светать и можно дви-
гаться дальше.

Снега в этом году было 
немного, по колено. Но это-
го хватает тому, кто идет 
первым. Туристы говорят — 
первый тропит лыжню. Тро-
пить довольно трудно, каж-
дый шаг приводит к тому, 
что лыжа проваливается в 
снег. А если группа движется 
по густому лесу, то первый 
еще и выбирает дорогу сре-
ди бурелома и кустарника.

Группа обычно движет-

ся в определенном режиме. 
Например, 40 минут идет и 
10 минут отдыхает. Так груп-
па движется до … обеда. 
Обед! После 5 часов физи-
ческой работы это слово так 
ласкает уши и желудок!  Что 
же предлагается голодным 
путникам на обед? В меню 
входит 2 сухаря (хлеб перед 
походом высушивают, что-
бы он не испортился), 30 гр 
сала и 50 гр колбасы, 40 гр 
казинаков и 300 гр сладкого 
чая. И так все 8 дней похода.

Маловато, скажете вы? 
Достаточно. Ведь недаром 
ответственный за питание (у 
туристов он называется нач-
прод),  сидел дома с кальку-
лятором и высчитывал ка-
лории в продуктах, которые 
берутся с собой.

После обеда снова 
вперед! Темнеет в январе 
рано, до этого нужно успеть 
пройти еще 4 перехода по 
40 минут и найти место для 
ночевки. Летом место для 
туристского бивака (лагеря) 
выбирают такое, чтобы были 
и вода, и сухие дрова для ко-
стра. Зимой вопрос с водой 
снимается — кругом полно 
снега, его топят в котлах 
на костре и получают воду. 
Главное — хорошие сухие 
дрова.

В пять часов уже темно. 
Место для бивака выбрано. 
Все устали после дневно-
го перехода. Но время для 
отдыха еще не наступило. 
Нужно заготовить дрова на 
костер и печку, а значит нуж-
но пилить и колоть. Кто-то 
начинает расчищать место 
для костра: нужно убрать 
весь снег рядом с будущим 
костром. Пора начинать го-
товить ужин и ставить палат-
ку, собирать печку.

К 9 часам вечера тури-
сты ложатся спать. Кому-то 
это покажется смешным. 
Ведь вечером жизнь в го-
роде только начинается, а 
по телевизору начинают по-

казывать самое интересное. 
Но иначе в походе нельзя – 
нужно отдохнуть перед сле-
дующим днем. 

А что у нас на следующий 
день? Восхождение! Именно 
так и было на шестой день 
пути. Накануне группа долго 
и трудно поднималась на пе-
ревал хребта Нургуш, зано-
чевали недалеко от «своей» 
горы. А утром пошли на вос-
хождение. Гора называется 
Зубчатка Нургуш. Вообще 
в горных названиях очень 
много лирики. Так, хребет 
Нургуш в переводе с баш-
кирского — «лучезарная 
птица». Зубчатку Нургуша  

туристы называют Пила, за 
своеобразную форму вер-
шины. Рядом с горой высят-
ся скальные бастионы. Один 
из них называется Замком. 

Восхождение на Пилу 
было непростым. На лыжах 
дошли до скал. Затем по 
одному стали карабкаться 
наверх по довольно круто-
му склону, запорошенному 
снегом. Главное, правильно 
поставить ногу, «зарубиться 
на склоне», не попасть но-
гой в трещину между кам-
нями.  По старой туристской 
традиции на вершине съели 
шоколадку и оставили за-
писку о своем восхожде-
нии. Было приятно найти 
на вершине записку группы 
туристов из Калуги, они под-
нялись на гору в июне про-
шлого года.  Вершина – это 
кульминация всего похода! 

Ты сделал это! Ты смог спра-
виться со своими сомнения-
ми, страхами, ты преодолел 
себя! Вокруг горы и тайга. А 
ты выше всех!

Обратный путь к лагерю 
ознаменовался поломкой 
одной из лыж. Вот тут- то и 
пригодился ремонтный на-
бор, который в лыжном по-
ходе весит 3-4 кг.

После горы были еще 2 
дня пути до дома.  За все дни 
похода нам не встретилась 
ни одна туристская группа 
или охотник.

Поход закончился в де-
ревне Катавка возле города 
Бакал. 

Часто туристов спраши-
вают — а не холодно вам в 
походе? Что ж, бывает, ког-
да приходится померзнуть, 
особенно новичкам. Потом 
к холоду привыкаешь. Кро-
ме того, турист знает, как 
согреться. Ответ здесь один 
— нужно не стоять на месте, 
нужно что-то делать, рабо-
тать. Когда тропишь лыжню, 
идешь с тяжелым рюкзаком, 
пилишь дрова  - то жарко и 
в -25˚С. 

Попробуйте сами! 
Только обязательно под 
руководством опытных 
педагогов-инструкторов, 
таких как наши руководите-
ли Валентина Анатольевна 
Швед и Владислав Фуатович 
Хадыев. •

КСЕНИЯ ДРОзДОВА, 
группа «Манарага»,

ЦДЮТур «Космос»
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ты пРеодолел себЯ! ты выше всеХ!

Новогодние каникулы для туристов 
— прекрасный повод для прове-
дения тренировочных сборов, со-

вершения походов.  Кто-то провел празд-
ничные дни дома, а группа из 9 туристов 
Центра «Космос» совершила поход первой 
категории сложности по Южному уралу. за 8 
дней ребята прошли на лыжах более 110 км 
и взошли на одну из вершин хребта Нургуш.

А ЗНАЕТ ЛИ ВЕРШИНА, ЧТО ОНА ПОКОРЕНА?

Зубчатку Нургуша туристы называют Пила, 
за своеобразную форму вершины. 
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О секретах здоровья зубов мне 
рассказала Вероника Александровна 
лопанькова, зубной врач стоматоло-
гии №3, находящейся на ул. Салютная.

Сладкое есть нельзя. Почему? В на-
шем зубном налете проживает множе-
ство бактерий. Углеводы, попадающие 
в ротовую полость вместе с сахаром, 
разлагаются с выделением молочной 
кислоты, которая способствует разви-
тию бактерий и разлагает поверхность 
зуба. Это одна из 360 теорий разруше-
ния эмали, но взаимосвязь «сладости 
— кариес» все же чувствуется. Для 
ограничения поедания сладкого су-
ществуют психологические методики. 
Например, американские мамочки 
устраивают каждую неделю для своих 
чад «Сладкий день», и дети точно зна-
ют, что сегодня им конфеты можно, а 
завтра будет нельзя. Помимо этого, 
для избегания кариеса ежедневно со-
блюдать гигиену рта, то есть два раза в 
день чистить зубы правильно выбран-
ной щеткой и пастой (вертикальными 
движениями, кстати), полоскать рот 
водой каждый раз после еды. Также не 
менее важно не есть сильно горячую 
еду. Вероника Александровна под-
черкнула, что в газированных напит-
ках содержится огромное количество 
кислот, которые вредны не только для 
нашего желудка, но и для зубов. Что 
касается конфет, самыми вредными 
являются, конечно, ириски, которые 
«вытаскивают» из зубов пломбы. А 
вот почетное второе место занимают 
различные леденцы и чупа-чупсы, ко-
торые находятся во рту очень долго, 
и, соответственно, из них выделяется 
больше молочной кислоты. А вообще, 
врач заметила, что сахар бывает раз-
ный: кристаллический, который мы 
кладем в чай и который содержится 
в конфетах, и сахар, находящийся во 
фруктах, свежих ягодах. Судите сами, 
что гораздо полезнее? Поэтому, если 
хотите пореже ходить к зубному, сле-
дите за гигиеной рта и за тем, какую 
пищу вы в него кладете. 

Список «вредных» конфет, 
которые портят зубы:

1 Ириски
2 Леденцы
3 Карамельки
4 Мармелад
5 Шоколадные 

P.S.: Ежедневно у одного зубного 
врача лечится 15-20 детей. •

чрезвычайно опасные,
но безумно сладкие!
СОФЬЯ ПОТАПОВА

КАТЯ КИПРИЯНОВА ТИМОФЕЙ ЛУКАНИН
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МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА сладости: За/пРотив?

Я против сладкого. Просто 
зубы после того, как поешь 
много конфет, б о л я т , 

а риск получить 
новую пломбу 
— велик. Осо-
бенно после 
Нового года. 

В другое 
время родители 
прячут конфеты 
от детей, давая 
им сладкого, но 
понемножку. В 

новогодние каникулы ситуация меня-
ется, ведь сладкий кулек — самое рас-
пространенный подарок, лежащий под 
елкой, причем, независимо от возраста 
ребенка. Если мамы и папы дарят под-
ростку серьезные подарки, то бабушка 
с дедушкой своего великовозрастного 
внука все равно считают маленьким и  
сладости дарятся обязательно.

Мы же, в свою очередь, меры не 
знаем, и после зимних каникул глав-
ным врачем становится стоматолог 
(в худшем случае — аллерголог) Вот 
тогда ребята когтями впиваются в ма-
мину или в папину ногу и кричат: «Не 
хочу! Я больше не буду есть конфеты!». 
Потом идут к зубному и также кричат: 
«Не хочу, не буду!». Но проходит все-
го несколько дней, боль забывается, 
а сладости снова притягивают к себе, 
заставляя ребенка искать по шка-
фам спрятанный родителями пакет. 
И вновь все повторяется сначала, и 
заканчивается тем, что к окончанию 
школы у ребят нет ни одного здоро-
вого зуба, да и желудок нуждается в 
лечении. А всему виной— парочка 
«безобидных» сладких синтетических 
конфет, съедаемых ежедневно.  Вот 
потому  лучше не есть сладкое –  это 
очень вредная привычка! •

Ну какой же нормальный 
человек откажется от па-
рочки шоколадных кон-

фет или от кусочка торта, пусть 
даже совсем-совсем малюсенького? 
Конечно, все согласятся.

И пусть многие скажут, что это со-
вершенно никакой пользы нашему 
организму не приносит. Даже под 
угрозой смертной казни лично я не от-
кажусь от нескольких пирожных. 

Знаете, в нашей жизни есть много 
вещей, пристрастившись к которым 
вы просто загубите свое существова-
ние. Поэтому те, кто называет сладкое 
своеобразным наркотиком в чем-то, 
возможно, и правы. Привычка съедать 
немного печенья перед сном никаких 
особенных радостей, кроме удовлет-
ворения вашего желания не принесет, 
лишь день и ночь ваш желудок будет 

требовать ну еще капель-
ку какой-

н и б у д ь 
очеред-
ной сла-
д о с т и . 
Но вы 
т о л ь к о 

подумайте 
о том, что 
из всех 

в о з -
м о ж -
н ы х 

вредных привы-
чек поедание сладкого в больших ко-
личествах – самая маленькая пробле-
ма! Кроме лишних граммов слишком 
калорийный, по мнению многих, шо-
колад не принесет никаких печалей. 
А, следовательно, это и не может на-
зываться проблемой, одно сплошное 
удовольствие.

Я — сторонник всевозможных 
сладких произведений искусства. 
cоздать по-настоящему вкусный ку-
линарный шедевр дело очень тонкое 
и требующее старания и терпения. 
Не каждый сможет порадовать слад-
коежек своим творением, даже если к 
нему приложено много труда и вооб-
ражения. Главное в этом деле угодить 
главным поедателям, то есть нам, лю-
бителям попробовать сладкое.• 
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Маленькая девочка, 
с кротким, не по возрасту серьез-
ным выражением лица, на первый 

взгляд — такая же, как и все воспитанницы 
детской школы искусств №3. Но её глаза… В 

них отблески огонька, живущего в душе. Этот 
огонек — её талант, её призвание — музыка. В свои 
одиннадцать Саша Карабешкина (гимназия 48) —
лауреат всевозможных международных конкурсов, 

номинация — «эстрадный вокал». Даже видавшее виды 
жюри поражается, как ребенок может «так» исполнять 

джаз, владеть своим голосом… 
Но «талантливый человек — талантлив во всем». В Са-
шиных руках оживает скрипка, ей подчиняется паркет. 

В расписании маленькой девочки мирно уживаются 
и школа искусств, и бальные танцы, и череда бес-

конечных выступлений. Будем надеяться, что 
огонек в Сашиной душе разрастется,  станет 
огромным пламенем, освещающим дорогу 

не только ей, но и людям вокруг… •

НАСТЯ уСТЬЯНЦЕВА

Три года назад на седьмой полосе была рубрика «Лица 
района», в которой мы рассказывали о тех детях, кто 
прославляет Тракторозаводский своими талантами в разных сферах деятель-
ности: лидеры школы, спортсмены, музыканты, танцоры, техники и т.д. 
Мы решили ее возобновить, талантливых детей много, и хочется о 
них рассказать читателям…

Короли 2011 года — коты. У меня дома обитают три такие коро-
левские особы. Мы их подобрали на улице. Я не пожалела о выборе 
бездомных. Спасена чья-то жизнь. Маленькие создания не могут вы-
жить самостоятельно. 

Первым в мою жизнь вошёл кот Вася. Зелёные глаза и 
чёрно-белая густая шерсть — внешний вид кота.  Он не самый 
преданный. Скорее, своевольный, но очень умный и спокой-
ный. Дальше появилась кошка Шуня. Именно она — облада-
тельница идеально чёрной шерсти и ярко-зелёных глаз. В тем-
ноте её трудно увидеть! Самое интересное — она маленькая 
и грациознее всех выставочных животных вместе взятых! 
Очень хитрая. Она чётко просчитывает планы похищения 

продуктов со стола!  
Кошка люся сама пришла к нам. В первый раз мы её 

увидели на лестнице нашего подъезда. Она была грязной. 
В течение недели мы подкармливали её, но потом роди-

тели разрешили взять ее домой. Сейчас она белая с голу-
быми глазами. Она —глухая и в этом её особенность. За ней 

интересно наблюдать. Люся живёт  в своём мире воображений, 
и в любой момент может сорваться с места из-за того, что ей 

что-то показалось.
Иногда они дерутся, но к этому можно привыкнуть. 

Меня часто спрашивают: «Зачем вам столько животных?» 
Я не могу дать ответ на этот вопрос, так как все они ста-

ли мне родными. К тому же это очень удобно! Утром 
они меня будят в школу! В общем, все, кто имеет пи-

томцев, меня поймёт!
АНЯ РЕДЬКИНА

Иду я как-то себе по улице, 
никого не трогаю. Тут прямо 
за моей спиной: «Бах!..» Обо-
рачиваюсь — огромная глыба 
льда вонзилась в утоптанный 
снег. Я поблагодарила судьбу 
за то, что не дала мне испытать 
чувств того мужчины из старо-
го как мир анекдота про «ло-
шадь», и пошла дальше…

Сосульки на крышах при 
нашей системе ЖКХ дело, конеч-
но, нормальное … для марта, а 
сейчас январь. Виновата во всем 
естественно природа — угрозы 
ученых о «глобальном потепле-
нии» в этом году видимо сбы-
лись, и на нас как гром среди 
ясного неба обрушилась отте-
пель посреди зимы. В результате 
наледь на крышах и карнизах, 
конечно же, образовалась, а 
люди с лопатами там до сих пор 
не появились, да и красно-белые 
полосатые ленточки вокруг до-
мов сами собой как-то не натя-
нулись. Коммунальщики разво-
дят руками, мол: «Внеплановая 
ситуация». Снег мало-мальски 
убрали (где убрали, а где сам 
растаял), дорожки песочком 
посыпали, и хватит с вас. А на 
печальную статистику всем пле-
вать с той самой девятиэтажки, 
откуда мне в лоб чуть не приле-
тела льдина…

А наши «любимые» сотруд-
ники ЖКХ снова учудили. Еще 
по весне поменяли «ветхоава-
рийные» козырьки подъездов 
на новые, да такие, что схема: 
«дверь посильнее хлопнула — 
снег с козырька скатился» — 
работает безотказно. Уж изви-
ните, если в этот самый момент 
вы просто проходили мимо…

У нас, конечно, не Питер, и 
льдины-убийцы детей на ули-
це насмерть не придавливают 
(пока не придавливают), но «ла-
виноопасные» зоны тоже име-
ются. В нашем районе это пре-
жде всего «квартал Бурова» (для 
непосвященных: участок между 
ул.Горького, 1-й Пятилетки, пр. 
Комарова и Ленина) и дома 
рядом с 10-й детской поликли-
никой. Да в окрестностях каж-
дого двора наверно есть  такая 
«коварная» пяти-, девятиэтажка 
с покатой крышей и злобно-
нависшими сосульками…

Похоже ситуация безвы-
ходная… «Сам о себе не поза-
ботишься, никто за тебя этого 
не сделает» — гласит народная 
мудрость, поэтому советую 
держаться подальше от участ-
ков «стихийных бедствий», ну 
или касками запасаться… Бе-
регите себя!

ЗАНОЗА
ЛИЦА РАЙОНА

КОРОЛИ ГОДА
Символом года 2011 считаются кот и кролик. Поэтому мы решили ввести новую 

рубрику в нашей газете «КороЛИ года», в которой будем рассказывать о жизни 
усатых-полосатых. Конечно, кролик в квартире — явление редкое. Котам по-

везло больше. Их можно встретить как в элитных квартирах, так и на соседней 
мусорке, где они обитают наравне с бродячими псами.  
Мы объявляем конкурс «МЯУшные истории». расскажите, как живется вашим питом-
цам и бродячим животным рядом с вами. И мы обязательно опубликуем их! 
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Разумеется, во взрослое отде-
ление я попала по случайности, с 
диагнозом «аллергия». Примерно в 
полночь я оказалась в рассчитанной 
на шесть человек палате №13. —Это 
не к добру, — подумала я. На скри-
пучей, проваленной почти до пола 
кровати, лежала женщина, един-
ственная в комнате. Правильнее 
сказать — бабушка. Как выяснилось 
позже, ее звали Аделия Федоровна 
(имена изменены – авт.), и было ей 
на тот момент 73 года. Её диагноз — 
пониженное давление и жалобы на 
сердце. В ту ночь я не могла уснуть. 
И не потому, что у меня ужасно зуде-
ло все тело, а потому, что баба Ада 
(так она разрешила мне ее назы-
вать) за ночь рассказала мне треть 
своей жизни: и про свою дочку, и 
про внучку, и про работу, и про со-
циалистические времена, и про то, 
как она сорок лет назад на юг с ма-
мой ездила, и про все на свете, что 
меня не интересовало. Но я молча-
ливо терпела из уважения к стар-
шему поколению и ни слова не пик-
нула про то, что мне нужен отдых, и 
я хочу спать. Эти бесконечные рас-
сказы повторялись изо дня в день. 
Но этим мои мучения не ограничи-
лись. На третий день моего пребы-
вания в палате №13 к нам поселили 
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А вы когда-нибудь бывали во взрослом терапев-
тическом отделении нашей районной боль-
ницы? Да-да, именно там, где лежат женщины 

«за 60» со всякого рода диабетами, заболеваниями ки-
шечника, скачущим давлением, жалобами на сердце, 
память, голову, неуважение детей, нехватку денег, сме-
ну власти и в целом на свою несчастную, измученную 
жизнь. Нет?! Вам чертовски повезло, потому что в этом 
злачном месте довелось побывать мне. 

болЬНиЧНыЙ ад 
и баба ада

еще одну 73-летнюю женщину — 
Ларису Васильевну. Ее диагноз 
— диабет. Поначалу она вела 
себя обычно, но как только баба 
Ада открыла окно из самых бла-
гих намерений, та вдруг начала 
кричать, и тем самым нарушила 
мой отдых. Так ладно бы, просто 
кричала! Она благим матом орала 
на всю больницу! Затем, подоб-
но Наполеону I, присвоившему 
себе императорский титул, она 
нарекла себя «Хозяйкой палаты» 
и контролировала наши с бабой 
Адой вдохи и выдохи. Я не могла 
ни включить свет, чтобы поучить 
английский, ни есть сухарики 
(единственное, чем мне можно 
было питаться) за столом, находя-
щимся возле ее кровати. Но и это, 
к сожалению, был не конец. Эту 

шикарную компанию пополнила 
женщина 60 лет с заболевания-
ми желудка. Она, казалось, была 
самой тихой и дружелюбной в 
палате. Но периодически начина-
ла жаловаться на свою нелегкую 
судьбу. Поток жалоб составлял не 
менее двух часов.

Поверьте, мне было очень не-
легко жить неделю с этими бабуш-
ками. После выписки из больни-
цы я сделала для себя несколько 
важных выводов: я поняла, что у 
всех них такой характер и избы-
ток жалоб на жизнь лишь из-за не-
достатка внимания. Насколько бы 
не были они несносны, я в первую 
очередь жалею их, ведь из всех 
моих сожительниц только к одной 
приходил один раз сын. •

СОНЯ ПОТАПОВА

Только к одной прихо-
дил один раз сын


